

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 10 DE ABRIL DE 1812.

DINAMARCA.

Copenhague 26 de febrero.

La venta pública mas considerable de mercancías secuestradas en el Norte será sin duda ninguna la que se verificará el 16 de marzo en Carlsham de Suecia, donde se venderán un millon de libras de café, dos millones de azúcar, 800⁰ de algodón en rama, 100⁰ de algodón hilado, 100⁰ de cacao, 40⁰ de añil &c. &c.

HUNGRIA.

Buda 24 de febrero.

El gran visir Achmet ha recibido nuevas pruebas de la benevolencia de su Soberano, y ya no se habla de nombrar otro en su lugar. El gran visir goza igualmente de toda la confianza de sus tropas; es muy emprendedor y muy activo, y hace los mayores esfuerzos para reparar por todos los medios posibles la derrota que sufrió el 14 de octubre. Según todas las apariencias será muy sangrienta la próxima campaña.

Las cartas de Semlin del 10 de febrero dicen que muchas familias serbias se van retirando al Bannato y á la Sirmia, porque temen que dentro de poco será la Servia el teatro de la guerra. El gran visir piensa, según dicen, atacar por aquella parte con fuerzas muy considerables, con el objeto de apoderarse de esta provincia, y de ponerse en situación tal que sus enemigos no puedan acometerle por su retaguardia quando llegue á entrar en la Valaquia.

Después de la denunciacion del armisticio ha subido mucho el precio de todas las mercancías de Levante. Las cartas de Viena dicen tambien que ha subido considerablemente el precio de los géneros coloniales.

AUSTRIA.

Viena 24 de febrero.

El señor Bauer, negociante y comandante de la artillería de la guardia urbana de Lemberg, que habia dado ya muchas pruebas de su zelo por el bien público, ha escrito al señor Wopatarni, comandante de la artillería austriaca, una carta en que le avisa que ha señalado 12 premios para que se distribuyan entre los artilleros que hayan hecho mas progresos en los conocimientos relativos á su

arma. Ha añadido á estos otros quatro premios particulares para las mugeres de soldados que más se esmeren en el cuidado de los artilleros enfermos. El señor Bauer ha pedido que se distribuyan estos premios el dia del cumpleaños de S. M. I. Tambien ha ofrecido dar seis premios para que se distribuyan en el cuerpo de artillería el 19 de marzo, dia del cumpleaños del consejero íntimo feld-mariscal y director de la artillería conde Colloreto, que se ocupa con tanto zelo en perfeccionar los estudios relativos á este cuerpo.

El dia 1.^o de este mes se efectuó con toda solemnidad la entrega de la administracion de las salinas de Wieliczka á S. M. el Emperador nuestro Soberano. El baron de Baum, primer comisario austriaco y consejero de la corte, dió principio á esta ceremonia por un discurso analogo á las circunstancias, y en seguida se publicó solemnemente el tratado celebrado entre los dos Soberanos de Dinamarca y Austria con respecto á la propiedad que les es comun. En consecuencia de este tratado se ha suprimido la administracion interina de las salinas que ha habido hasta ahora, y se ha instalado la que debe entrar en exercicio por una comision austriaca, á la que está agregado un comisario de S. M. el Rei de Saxonia.

Del 9 de marzo.

Se confirma que el general conde Langeron va á reemplazar al general Kutusow en el mando del ejército de la orilla izquierda del Danubio, por haber sido destinado este último á otro puesto. El Emperador Alexandro le ha enviado las insignias de la orden de S. Jorge de segunda clase. El general Richelieu manda en jefe en la Besarabia y en la Crimea, donde está tomando todas las precauciones necesarias para defender estas provincias de las invasiones de los turcos.

Escriben de Semlin que el general Langeron ha enviado en estos últimos dias muchos pliegos al senado serbio, los cuales han dado motivo á largas conferencias con Czerni-Jorge. Se sabe que se ha mandado á todos los serbios capaces de tomar las armas que al primer aviso se presenten, pena de la vida, en los parages que se les señalen. Se teme en Servia que los turcos acometan esta provincia, no solo por el lado de Widdin, sino tambien por el de la Bosnia, donde van juntando un número considerable de tropas. Este temor hace que continúe la emigracion de familias serbias á Hungría. Tambien salen de la Valaquia muchas familias para re-

406
fugiarse en la Transilvania y en el Bannato, en
Temeswar &c.

GRAN BRETAÑA.

Londres 5 de marzo.

Montevideo 27 de noviembre. „El gobierno de Cádiz ha llamado al virei Elio, el qual se hará á la vela en una fragata que acaba de llegar al rjo de la Plata, inmediatamente que salga de aqui la *Emmelina*. Creíase que dicha fragata conduciría dinero á España; pero se ha dado repentinamente una órden por la qual se prohíbe la exportacion del numerario. El capitan Haiwood, comandante del *Nerep*, habia pedido permiso para extraer una cierta cantidad de pesos fuertes para Inglaterra; pero se le ha negado la solicitud.

„Las tropas de Buenos-Aires se retiraron el día 15 de este mes al pueblo de S. Josef, y las de Montevideo avanzaron hasta el de las Piedras. Las tropas portuguesas estan en Maldonado.”

Del 6.

Buenos-Aires 22 de noviembre. „La junta de Buenos-Aires ha sido reemplazada por un gobierno ejecutivo compuesto de tres individuos, que son D. Feliciano Chiclana, D. Manuel de Sarraza, y el doctor D. Juan Josef Paso, que antes era secretario de la junta. Los asuntos oficiales del pais estan baxo la direccion de tres secretarios de Estado, nombrados por los miembros del consejo ejecutivo, baxo su responsabilidad; pero no tienen voto en la deliberacion y adopcion de las providencias del gobierno. Don Arias de Viana, capitán de fragata, es gefe del estado mayor de Buenos-Aires. El general Belgrano ha sido nombrado coronel del regimiento de los Patricios, en lugar del presidente D. Cornelio de Saavedra. Este cuerpo compone la principal fuerza del partido revolucionario, y el mando de él se habia dado contra la voluntad de todos los patriotas al presidente, el qual está ahora ocupado en la organizacion del ejército del Perú.

„Goyeneche se halla cortado enteramente en la posicion avanzada que ha tomado en las provincias del Perú inferior, dependientes del vireinato de Buenos-Aires. El desfiladero del Desaguadero ha sido ocupado por un nuevo ejército que se ha levantado en lo interior del pais, auxiliado por los cochabambinos. Los indios prestan tambien auxilios á los revolucionados, y han quitado la vida á un hermano de Goyeneche. Se asegura que la situacion de este general es desesperada, lo qual parece que es cierto, segun se ve por las relaciones que publican los insurgentes, y mas todavia por las cartas de sus enemigos. Castelli y Varcalcel estan ahora en Buenos-Aires para justificarse de los cargos que se les hacen con motivo del combate que tuvieron con las tropas de Lima.”

Del 8.

La cámara alta habia mandado á Mr. Walsh, convencido de haberse apropiado una cierta cantidad de dinero que le habian confiado, que com-
parase en la cámara: ha respondido por medio de una carta escrita al orador, que el mal estado de su espíritu y de su salud corporal no le permitia presentarse en la cámara; pero que la suplicaba que decidiese sin dilacion el negocio relativo á él. Mr. Bankes propuso entonces „que Benjamin Walsh, miembro de esta cámara, ha sido acusado de estafa ante el tribunal de Old-Blalley, y convencido del hecho; pero que habiendo decidido los jueces por lo tocante al punto de derecho, que la accion de Walsh no equivalia á una estafa, el acusado habia obtenido del Rei el perdón: sin embargo de esto, habiéndose justificado su fraude tan grosero, y el abuso que ha hecho de la confianza que habian puesto en él, se declara al dicho Benjamin Walsh por indigno é incapaz de continuar en su cargo de miembro del parlamento.” Habiéndose opuesto varios vocales á esta propuesta, resultó una discusion mui acalorada, en la qual sir Francisco Burdett se explicó en los términos siguientes:

„La cámara debe, á mi parecer, expeler de su seno á Mr. Walsh, y enviarle á sus delegantes: no sé si estos pensarán en reelegirle; pero probablemente lo harán así, pues he sabido que Mr. Walsh habia comprado su encargo y asiento en la cámara por 50 libras esterlinas; y es regular que encuentre otras 50 libras para volver á comprarlo. ¡Ojalá que en otros casos de esta naturaleza hubiese manifestado la cámara mayor cuidado y zelo para mantener su propia dignidad y su decoro! Ahí está un tal Steel, el qual no solamente ha quedado impune, sino que goza aun de una pension anual de 1600 libras esterlinas. Mr. Hunt, aunque fue expellido del parlamento, cobra tambien anualmente 100 libras esterlinas de los fondos del estado. Mr. Mills fue miembro del parlamento solo para robar á sus acreedores la cantidad de 200 libras esterlinas, y para escaparse libremente.”

Mr. Burdett habló tambien largamente del asunto de Mr. Williers, y de ciertas transacciones entre Mr. Boid y Mr. Pitt. „Me he admirado, añadió, al oír decir á un honorable miembro que si el parlamento expelia á Mr. Walsh por las acciones que habia cometido, era preciso hacer una informacion sobre la probidad de las tres cuartas partes de la nacion. Si esto es así, nos encontramos ciertamente en un estado social bien extraordinario, el qual me ha traído á la memoria un diálogo de una pieza de Shakespeare entre Lady Macduft y su hijo, en que dice este último: „Dígame usted, ¿deben ser ahorcados todos los que mienten y los que son perjuros?”— „Si, hijo mio, responde la madre, todos deben ser ahorcados.”— „¿Y quién los ha de ahorcar, repite el niño?”— „¡Ah! eso, hijo mio, quien debe hacerlo son los hombres de bien.”— „Pues de esa manera, madre mia, los embusteros y los perjuros son unos locos ó unos tontos, pues siendo ellos en tan grande número, no ganan por la mano á los otros, y ahorcan á los hombres de bien.”

La propuesta de Mr. Bankes contra Walsh fue aprobada por una mayoría de 101 votos contra 16. La cámara acordó que se escribiese al pueblo de Wotton-Basset, diciéndole que nombrase otro diputado en lugar de Mr. Walsh.

Dias pasados se ha visto en el *King-Bench* un proceso mui singular. El fiscal general habia acusado á un tal David Eaton por haber impreso y vendido un libelo contra Jesucristo y contra la religion cristiana, libelo que está comprehendido en la tercera parte de la obra intitulada la *Edad de la razon*, escrita por Tomas Paine. El acusado leyó para su defensa un discurso violentísimo é indecente contra la verdad de la religion cristiana, y especialmente contra la divinidad de su fundador. David Eaton ha sido condenado por voto unánime de los jueces.

Del 9.

El *Morning-chronicle* ha copiado del *Courrier* el siguiente artículo:

„ Los antiguos amigos:

„ Hemos extractado del *Caledonian Mercury* del sábado pasado el siguiente párrafo; pero no nos atrevemos á decidir hasta qué punto son verdaderos los hechos que refiere, y dexamos á otras personas el encargo de explicarnos cómo han podido traslucirse en el público semejantes hechos, y por qué se han publicado en Escocia antes que en ninguna otra parte.

„ En toda la semana pasada no se ha hablado aquí de otra cosa que de la *camorra* (asi es como la llaman) que hubo el 12 del mes pasado en Carlton-House. En este dia el Príncipe Regente dió un gran banquete, á que asistieron la princesa Carlota, la duquesa de Yorck con sus damas de honor, los duques de Yorck y de Cambridge, los lores Moira, Erskine y Lauderdale, Mrs. Adam, Sheridan &c. Se empezó á hablar desde luego de la tentativa que se hizo últimamente para formar una administracion por medio de una *coalicion*; y dicen que con este motivo el Príncipe desaprobó altamente la carta escrita por los lores Grey y Grenville en respuesta á la del duque de Yorck, y relativa á este importante asunto; pero que al mismo tiempo manifestó algun sentimiento de que le hubiesen abandonado sus antiguos amigos. Después que dixo y repitió varias veces en términos un poco fuertes que la conducta del lord Grey y del lord Grenville le habia sorprendido é incomodado infinito: el lord Lauderdale, que se consideró como comprehendido en las reflexiones que hacia el Príncipe, quiso justificar á sus amigos, y declaró con un tono firme y desusado en los palacios, que la carta de sus dos nobles amigos no expresaba exclusivamente los sentimientos individuales de los dos lores, sino que habia merecido la aprobacion de la mayor parte de sus amigos, que profesaban los mismos principios y opiniones políticas; y que por lo que hacia á él (lord Lauderdale) confesaba que habia estado presente quando se escribió la carta, y que habia aprobado no solamente el sentido de ella, sino tambien sus expresiones. Entonces la conversacion tomó, como era de esperar, mayor calor, y la respuesta de lord Lauderdale hizo una sensacion tan súbita y profunda en el ánimo del Príncipe, que la princesa Carlota, que se hallaba todavía presente, viendo la agitacion del Príncipe, baxó la cabeza, y principió á llorar: el Príncipe se volvió entonces hácia las damas, y las rogó que se retirasen; pero los lo-

res y demas señores permanecieron aun mucho tiempo con el Príncipe Regente. Se dice que Mr. Adam manifestó libremente, á ruegos de S. A. R., su opinion acerca de lo que acababa de suceder con lord Lauderdale; y que después el Príncipe Regente se acercó á este último, y habiéndole cogido amistosamente de la mano, le dixo que le seria mui sensible qualquier resentimiento y mala inteligencia entre los dos. Asi acabó esta conferencia; pero al dia siguiente el lord Lauderdale, teniendo que lo que habia dicho diere lugar á alguna equivocacion ó relacion falsa, lo puso por escrito; y lo envió á los príncipes junto con una carta, lo que dicen que ha desagradado mucho al Príncipe Regente.

SUIZA.

Friburgo 1.º de marzo.

La lei promulgada el 24 de enero por el gran consejo de este canton para la abolicion de los mendigos, y que debe ponerse en execucion á mediados de este año, está concebida en estos términos: „ Se prohíbe para siempre en el canton de Friburgo el mendigar de puerta en puerta.”

ESPAÑA.

Madrid 9 de abril.

S. M. ha celebrado hoy consejo de ministros.

Se ha interceptado la carta siguiente escrita desde Alicante por D Henrique O'Donnell, uno de los miembros de la nueva regencia de Cádiz, á su hermano D. Carlos, que fue hecho prisionero de guerra en Valencia con el general Blake. Por esta carta se ve que los gefes de la insurreccion no tienen confianza ninguna en sus recursos, ni esperanza de poder sostener la contienda en que se ven comprometidos.

„ Mi querido Carlos: solo mis continuos y eternos dolores pueden disculpar mi largo silencio, que tú atribuirás sin duda á otra causa. He sabido por la gazeta el mando que se te ha confiado, y la hermosa y célebre retirada que has hecho, y te doi el parabien; pues siendo esta operacion una de las mas dificultosas de la guerra, tiene mucho mayor mérito executarla con nuestras tropas á la vista de las de Sucher.

„ Espero con impaciencia el éxito del plan de Blake, aunque no me prometo cosa buena si el enemigo logra recibir algunos refuerzos de Cataluña ó de Navarra, pues entonces podrá dexar delante de Murviedro un cuerpo suficiente para contener la guarnicion de esta plaza, y él podrá adelantarse hasta los muros de Valencia. Si os determináis á dar una batalla, no debeis esperar ganarla, por lo qual creo que Blake no pensará en semejante cosa; si esto es asi, no os queda mas arbitrio que retiraros al lado de acá del Júcar, y dexar á Valencia abandonada á solas sus fuerzas, y entonces bastará tenerla bloqueada para rendirla. Si el ejército ocupa las líneas de Valencia, será preciso que se extienda hasta el mar para poder subsistir, y se-

mejantes líneas estarán expuestas al peligro á que io estan todas las de esta clase. Yo no sé qual es el plan de Blake; pero conozco á Suchet, y creo que ningun movimiento parcial le forzará á abandonar su proyecto, si llega á recibir refuerzos. Yo no creo que este general haya pensado en ver si podia apoderarse de Murviedro; al contrario, es- toí firmemente persuadido de que su intencion es apoderarse de Valencia, ponerse en comunicacion con Soult, y con su ejército, sitiar á Cartagena y Alicante, y cortarnos por este medio la comunicacion con el mar, y forzar á nuestros dos ejércitos á embarcarse, ú obligarles á hacer la guerra en Navarra ó en Aragon, para replegarse desde allí sobre Galicia.

„No me queda duda de que la intencion del enemigo es obrar de modo que estas provincias sean el teatro de la guerra activa; pues sabiendo que los ingleses no piensan en alejarse de las fronteras de Portugal, no tendrá que pelear sino con nosotros solos, y en apoderándose de las costas desde el Ebro hasta Almería, será dueño de todas las del Mediterráneo, destruirá el comercio ventajoso que hacen los ingleses en estos puertos, y asegurará ademas por una cadena de plazas fuertes la comunicacion entre el Rosellon y el reino de Granada.

„Nuestras tropas, poco numerosas, y esparcidas en diferentes provincias, nada pueden hacer, y en llegando el enemigo á apoderarse de todas las plazas fuertes del reino, se hallarán sin punto de apoyo, y tendrán que disolverse. Entre tanto las cortes trabajarán en dar constitucion á la nacion, que no existe, la guerra quedará reducida á robos y asesinatos de las guerrillas, y nos veremos expuestos á todos los horrores de la guerra sin esperanza de ver el fin (1).

„Mi salud se halla en mejor estado, y pienso salir para Cádiz en la primera ocasion que se me presente, no para tomar posesion del mando que se me ha dado, sino para acabar de restablecerme.

„He aconsejado muchas veces á Ignacia que se vaya á Mallorca; pero nunca ha querido. Le he dado siempre quanto he pedido, y le daré quanto pueda, y en prueba de ello ten entendido que desde el 30 de diciembre ha recibido de mí 3000 rs., y 22500 de la tesorería de Tarragona.

(*Siguen varias noticias relativas á las acciones domésticas.*)

„A Dios, mi querido Carlos; Dios te dé toda la felicidad que tan de veras te desea tu hermano = Henrique.”

(1) ¡Qué confesion! Se juzga por su misma boca. *No hai nacion* entre ellos, y quieren destruir la *verdadera*, con las impotentes masas de hombres, llamadas ejércitos, ayudadas de las cuadrillas de bandidos, azote y peste de España, origen de su miseria, de su desórden y de todos sus males. *No hai nacion*, y tienen un cuerpo que representa este fantasma, con el nombre de cortes, á quien obedecen. Este cuerpo legislativo, y representante solo de los que le componen y de los generales, no es al fin la regencia ni el poder ejecutivo. Pudieran, quejándose de esta, esperar que se mudaría, y que en el cambio experimentarían qui-

zís alguna mejora; pero quando atacan la representacion, la vilipendian y la sirven. ¿son españoles, son generales? Entre tanto, conduciendo á las derrotas y al sepulcro los desgraciados, seducidos ó arrancados por la fuerza, complacen á los ingleses, les dexan tiempo para establecer su piratería tiránica en los mares, para que las Indias se separen de la madre patria en provecho de ellos, y alejan la paz general. Odonell y sus secuaces; cómo podrán responder á la nacion quando les pregunte: ¿á quién han servido? ¿por qué, y con qué objeto? Quando vean que por haber permitido á los ingleses hacerse dueños de los puertos españoles, han saqueado sus arsenales, imposibilitando á España para obrar marítimamente en muchos años, y que se han llevado por fin á Mahon los pocos navios que quedaban, apoderándose antes de la isla de Menorca; ¿qué males, qué cúmulo de males causados á la patria! No se diga que no los conocen estos generales: su confesion los condena, y no han corrido ya á postrarse arrepentidos ante el altar de la patria, á expiar en lo posible sus desaciertos con la reunion á ella y al trono, único sosten de aquella? ¿Por qué trastorno inconcebible de cabezas este momento no se ha verificado y sacudido el yugo de la anarquía, y cortada la cabeza de la hidra? ¿Por qué? Porque *no han tenido nacion*. Lo conocen; ¡Ojalá sucedan prontamente las consecuencias de tal confesion; y un firme arrepentimiento les haga encontrar la patria, y ayudar á que la salve el Soberano, que para ello alarga aun una mano generosa y benéfica!

AVISOS.

Tomas Pinos, natural de Madrid, soldado del regimiento de Sevilla, despues en el de Asturias, y últimamente en el de la Princesa, pasó al reino de Prusia, donde falleció abintestado antes del año de 1808; y habiéndose presentado sus hermanos Juan y Manuel Pinos solicitando se les declare por herederos del Tomas, se publica este aviso para que si hubiese otros parientes de igual ó mayor derecho á sus bienes, comparezcan ante el señor juez de primera instancia D. Juan Bautista Guitart, por la escribanía del número de esta villa de cargo de D. Francisco Jares Maldonado, en término de 15 dias.

A la casa labor extramuros de la puerta de Recoletos, cuya subasta se ha anunciado en las gazetas de 20 de enero y 25 de marzo próximos, se ha hecho postura en 2400 rs. moneda metálica; y para su remate se ha señalado el dia 15 del corriente; y hora de la una de la tarde, en la audiencia del Sr. D. Juan Bautista Guitart, por ante el escribano del número D. Alejandro Gutierrez. La persona que quiera hacer mejora á dicha casa acuda ante dicho señor juez y escribanía.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia traducida del frances en cinco actos titulada Los dos hermanos disipador y egoísta, y el sainete el Pleito del pastor. Actores en la comedia. Señoras Rosario García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Caprara, Avella, Contador, Alverá y Fabiani.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia titulada La muger de dos maridos, con tonadilla y sainete.